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1. СМИ о Таймыре 
 

Объекты ЖКХ и энергетики Таймыра готовы к зиме 
Глава Таймыра Алексей Членов провел очередное заседание комиссии по 

предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций и обеспечению пожарной 
безопасности. Присутствующие обсудили готовность объектов энергетики и жилищно-
коммунального комплекса района к осенне-зимнему периоду 2024-2025 гг. 

С докладом выступила Виктория Малютина, начальник управления развития 
инфраструктуры администрации муниципального района. «В соответствии с планом 
подготовки к отопительному периоду на территории муниципального района весь жилой 
фонд, а также объекты образования, культуры, котельные и электростанции имеют 100-
процентную готовность. Во всех муниципальных образованиях Таймыра отопительный 
период начался в сентябре: в с.п. Караул и Хатанга – с 1 числа, в Дудинке – с 4 сентября, в 
г.п. Диксон установлен круглогодичный отопительный период. Паспорта готовности 
муниципальных образований должны быть выданы Енисейским управлением Ростехнадзора 
в срок не позднее 15 ноября текущего года», - рассказала Виктория Владимировна. Также она 
подчеркнула, что для организации стабильного электроснабжения населенных пунктов 
приобретено пять дизель-генераторов: по одному - для села Караул и пгт. Диксон, два - в 
поселок Носок и один дизель-генератор остается резервным. В свою очередь в поселок Носок 
и городское поселение Диксон ресурсоснабжающей организацией приобретены две 
трансформаторные подстанции для котельных. 

Также важнейшей задачей, решаемой при подготовке к отопительному периоду, 
является завоз топливно-энергетических ресурсов. В текущую навигацию для нужд 
предприятий ЖКХ, учреждений социальной сферы и населения, проживающего в домах с 
печным отоплением, поставлено 44,6 тыс. тонн горюче-смазочных материалов и угля, что 
составляет 100% от плана. 

…В ходе совещания члены комиссии также обсудили вопрос своевременной уборки и 
вывоза снега с дворовых территорий города. По итогу глава Таймыра Алексей Членов 
рекомендовал главе города Дудинки Юрию Гурину совместно с Дудинской управляющей 
компанией (далее - ДУК) провести мониторинг рынка с целью подбора и заключения 
соглашения с подрядчиками, предоставляющими данную услугу, а также изучить опыт других 
управляющих компаний, расположенных в ближайших от г. Дудинки заснеженных районах 
края, которые находятся в схожих положениях, и найти оптимальные пути решения 
проблемы. В свою очередь, для отслеживания в режиме онлайн содержание автодорожной 
сети в г. Дудинке управлению транспорта, информатизации и связи администрации 
муниципального района необходимо проконтролировать установку системы спутникового 
мониторинга транспорта ГЛОНАСС на специализированную технику. 

Речь зашла и о неплательщиках за жилищно-коммунальные услуги. Для борьбы с 
должниками глава района рекомендовал Дудинской управляющей компании провести 
информационно-разъяснительную работу с горожанами, в том числе при общении с 
собственниками на общих собраниях, развешать листовки на стендах в подъездах 
многоквартирных домов с обозначением номера квартиры и суммой долга и продолжать 
осуществлять претензионно-исковую работу. 

Кроме этого, комиссия заслушала отчет о порядке использования средств из резервного 
фонда администрации муниципального района, выделяемых муниципальным образованиям и 
учреждениям в 2024 году с целью предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций. 
Так, летом этого года было демонтировано антенно-мачтовое сооружение в поселке Усть-
Порт сельского поселения Караул в связи с его аварийным состоянием. Для пассажирского 
судна «Таймыр», выполнявшего ежегодные перевозки между посёлками с.п. Хатанга, 
приобретена и заменена радиолокационная станция, в школе п.Новорыбная проведены 
работы по восстановлено кровли после ураганного ветра и другое. 

«Таймыр» 
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2. СМИ о городе Дудинке 
 
Трудовые коллективы Дудинки открыли XXIV Спартакиаду 

XXIV Спартакиада трудовых коллективов Дудинки взяла официальный старт с 
соревнований по дартсу, которые проходили в помещении Детско-юношеского центра 
туризма и творчества «Юниор» с 25 по 26 октября. В состязаниях на меткость приняли 
участие 9 женских и 10 мужских команд-представителей различных учреждений, предприятий 
и организаций города. 

В мужском командном зачете первое место завоевала сборная «Образование», второе 
место у команды «Дальники», почетное третье — «Огнеборец». В женской лиге верхнюю 
ступень пьедестала почета заняли спортсменки, выступающие за команду «Медик». Второй 
результат у представительниц «Север», третье место завоевала команда «Специя». В 
личном зачете первенства лидировали Ирина Купчик и Алексей Монахов. Судьей 
соревнований выступил Богдан Дейкун. 

Следующим этапом спартакиады станет волейбол. Соревнования стартуют пятого 
ноября. 

 
Дудинская молодежь защитила свои концепции развития Заполярных территорий 

В минувшую пятницу в Таймырском колледже прошел кейс-чемпионат «Развитие 
заполярных территорий» в рамках Кубков регионов кейсового движения «Профессионалы 
будущего». Участниками интеллектуального соревнования стали 13 команд: учащиеся 
городских школ и студенты Таймырского и красноярских колледжей. 

Команды приветствовали депутат Законодательного Собрания Красноярского края 
Ирина Субочева, председатель Дудинского городского Совета депутатов Сергей Бородин, 
директор Таймырского колледжа Вера Черкасова, руководитель направления по работе с 
коренными малочисленными народами Севера компании «Норникель» Анфиса Никифорова и 
генеральный директор АНО «Агентство развития технологических инициатив 
«Профессионалы будущего» Александр Власов. 

В рамках чемпионата участники разработали и защитили концепции, направленные на 
сохранение и привлечение на территорию молодых специалистов. 

По итогам экспертной оценки первое место присуждено команде Таймырского колледжа 
«Северные студенты», второе место у команды «Дудинская гимназия». Третью ступень 
пьедестала почета разделили «Педагоги» — представители таймырского колледжа и команда 
дудинской школы № 3 «Ключи разума». 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Почти 70% норильчан получают услуги управления жилищного фонда в электронном 
виде 

В Красноярском крае ведется планомерная работа по переводу муниципальных услуг в 
электронный вид. 

Это удобно для самих граждан, так как избавляет от необходимости стоять в очередях и 
отпрашиваться с работы для личного приема в неудобное время. Также система удобна для 
госслужащих, поскольку при подаче электронного заявления система сама прикрепляет 
необходимые подтверждающие документы и ведет учет. 

- Также после получения результата оказанной муниципальной услуги у гражданина есть 
возможность оставить свой отзыв и написать комментарий по поводу получения услуги, а 
также оценить ее качество. И кроме того, есть возможность обжаловать решение органа 
местного самоуправления по предоставлению ему муниципальной услуги. Есть показатель 
удовлетворённости граждан получением услуг, и он находится на контроле у краевых органов 
власти. На сегодняшний день по краю этот коэффициент у нас больше 4 по пятибалльной 
шкале, - рассказывает Татьяна Четверикова, заместитель начальника Управления жилищного 
фонда Администрации города Норильска. 

 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

4 

Сейчас в управлении Жилищного фонда оказывают 4 социально-значимые услуги: 
«Принятие на учет граждан в качестве нуждающихся в жилых помещениях»; «Передача в 
собственность граждан занимаемых ими жилых помещений жилищного фонда (приватизация 
жилищного фонда)»; «Предоставление информации об объектах учета из реестра 
муниципального имущества»; «Предоставление жилого помещения по договору социального 
найма». 

 «Заполярная правда» 
 

По результатам проверки хостела в Норильске из России будут выдворены четыре 
нелегальных мигранта 

В минувшие выходные оперуполномоченными Отдела МВД России по г. Норильску 
Красноярского края проведено проверочное мероприятие в хостеле на улице Горной. 

Полицейские выявили факт компактного проживания иностранных граждан, прибывших 
на территорию города из Республики Узбекистан. В территориальный орган стражи 
правопорядка доставили девять человек. 

Мигранты были проверены по оперативно-справочным и оперативно-розыскным учётам 
на предмет наличия административных правонарушений, неоплаченных штрафов и 
причастности к преступлениям. 

В отношении пятерых граждан полицейские составили 8 административных протоколов. 
Три правонарушения выразились в отсутствии правоустанавливающих документов, два в 
нарушении правил въезда либо режима пребывания в России, ещё два – в несоответствии 
заявленной цели въезда и одно – в нарушении иммиграционных правил. 

Четверо нелегалов были помещены в специальный приёмник Отдела МВД России по г. 
Норильску. По результатам рассмотренных материалов Норильским городским судом 
принято четыре решения о выдворении иностранцев за пределы нашей страны. 

На нарушителей миграционного законодательства наложены штрафы на общую сумму 
50 тысяч рублей. 

 МВД МЕДИА 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Михаил Котюков: Красноярский край должен стать пилотной площадкой по внедрению 
национальных проектов по направлению «технологическое лидерство» 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков выступил в ходе стратегической сессии 
председателя Правительства России Михаила Мишустина. Обсуждение касалось развития 
университетов и организаций среднего профобразования, подготовки квалифицированных 
специалистов для обеспечения технологического лидерства. Пристальное внимание в этой 
работе будет уделяться качеству подготовки кадров по техническим специальностям. 

Михаил Мишустин подчеркнул – спрос на инженеров за последние три года вырос 
практически в 2,5 раза, а суммарные потребности отраслей в квалифицированных кадрах на 
ближайшие пять лет составляют более полутора миллионов человек. 

«Благодаря принятым решениям и мерам поддержки промышленность продолжает 
демонстрировать высокую динамику работ. Уже есть результаты. Объёмы производства за 
девять месяцев увеличились на 4,5%. В том числе почти с двукратным опережением 
развивается обрабатывающий сектор, где трудится порядка 10 миллионов человек. Мы 
видим, как это отражается и на повышении интереса учащихся к техническим дисциплинам, с 
которыми они всё чаще связывают свою будущую востребованность и хорошие карьерные 
перспективы», - отметил Михаил Мишустин. 

По поручению главы государства уже в ближайшие три года будут подготовлены не 
менее миллиона рабочих и специалистов для основных отраслей. И для этого в рамках 
федерального проекта «Профессионалитет» в тесной кооперации с ведущими 
предприятиями активно создаются образовательные кластеры. 

По словам Губернатора Михаила Котюкова, Красноярский край как промышленный центр 
уделяет особое внимание поддержке инженерной школы: в крае успешно реализуется 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

5 

федеральный проект «Профессионалитет», три крупных вуза региона по своим 
программам готовят высококлассных специалистов-инженеров. Помимо этого, в следующем 
году стартует проект «Профессионалитет для всех» с участием ведущих техникумов и 
предприятий. 

Михаил Котюков, Губернатор края: «Красноярский край должен стать пилотной 
площадкой по внедрению национальных проектов по направлению «технологическое 
лидерство». Наш регион – это промышленный центр, где система высшего и среднего 
профессионального образования играет ключевую роль в обеспечении отраслей 
высококлассными специалистами. Для поддержки молодых кадров по направлению 
техлидерства в регионе предусмотрены премии, стипендии, а также дополнительные 
образовательные возможности для студентов. До конца года планируем утвердить 
региональную программу «Научно-технологическое развитие Красноярского края», которая 
усилит взаимодействие между учебными заведениями и предприятиями». 

Красноярский край 
 

Плюс на минус: как изменилось потребление в Красноярском крае за сентябрь 
Потребительская активность населения региона в целом осталась на прежнем уровне, 

но в ряде сегментов отмечены изменения. 
В сентябре 2024 в Красноярском крае был отмечен повышенный спрос на новые 

автомобили. Об этом сообщается в докладе «Региональная экономика: комментарии ГУ», 
который на основании опроса игроков различных рынков ежемесячно составляет Банк 
России. 

Причиной высокого интереса к покупке машин представители автосалонов называют 
ожидание октябрьского повышения утилизационного сбора, которое в некоторых случаях 
достигло 85%. Так что можно ожидать, что в ближайшие месяцы активность в этом сегменте 
потребления будет ниже, чем в сентябре. 

Также в первом месяце осени красноярцы интересовались турпоездками. Причем, как по 
Сибири, так и за ее пределы. 

По информации краевого турагентства, в регионе спрос на отдых по стране в конце лета 
— начале осени сохранялся на высоком уровне. Кроме того, по данным одного из 
маркетплейсов путешествий, красноярские туристы уже приобретают путевки на новогодние 
праздники», — рассказали в красноярском отделении Центробанка. 

А вот продажи бытовой техники и электроники оказались ниже уровня прошлого года, что 
нетипично для начала осени. Возможно это говорит о том, что покупатели стали более 
рационально подходить к покупке подобных товаров. 

По данным представителя крупного мобильного оператора в крае, в 2024 на треть в 
сравнении с прошлым годом вырос спрос на страховку смартфонов от повреждений и 
поломок, краж, а также на дополнительный год сервисного обслуживания. Такая тенденция 
может быть связана с желанием покупателей продлить срок службы дорогостоящих 
устройств», — отмечает Сергей Журавлев, управляющий красноярским ЦБ. 

В целом же, как сказано в докладе, в августе и сентябре 2024 потребительская 
активность в Красноярском крае и Сибири в целом была на уровне предыдущих трех 
месяцев. На фоне увеличения производства, это привело к замедлению инфляционных 
процессов в крае, о чем DK.RU сообщал ранее. 

ДК 
 

5. СМИ о России 
 

Белоусов доложил Путину об отработке массированного ядерного удара 
Президенту РФ Владимиру Путину было доложено о проведении тренировок нанесения 

ответного массированного ядерного удара. Об этом главе государства доложил министр 
обороны Андрей Белоусов. 

"Под вашим руководством проводится тренировка по управлению Вооруженными силами 
РФ, в ходе которой будут отработаны задачи нанесения массированного ядерного удара 
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стратегическими ядерными силами в ответ на ядерный удар противника", – цитирует 
Белоусова пресс-служба Минобороны. 

По предоставленной информации МО, в ходе проведения учений задействовались как 
наземные комплексы, так и ракеты подводных лодок и воздушного базирования. 

В частности, известно и об учебном запуске межконтинентальной баллистической ракеты 
"Ярс". Она была запущена с космодрома "Плесецк" и поразила цель на камчатском полигоне 
"Кура". 

Вести 
 

Путин освободил от уплаты НДФЛ россиян, имеющих жилищные кредиты 
Под новую льготу подпадут займы на строительство или покупку жилья при условии, что 

договор заключен до 31 декабря 2024 года  
Президент РФ Владимир Путин подписал закон, освобождающий от уплаты налога на 

доходы физических лиц (НДФЛ) россиян, обремененных жилищными кредитами. 
Соответствующий документ во вторник. 29 октября опубликован на портале нормативных и 
правовых актов. 

Закон вступил в силу со дня опубликования. Под новую льготу подпадут кредиты на 
строительство или покупку жилья при условии, что соответствующий договор заключен до 31 
декабря 2024 года. Также заемщику необходимо иметь подтвержденное специалистами 
право на налоговый вычет на строительство или приобретение жилья. 

Сегодня же, 29 октября, Путин подписал закон о повышении минимального размера 
оплаты труда (МРОТ). С 1 января 2025 года он составит 22 440 рублей. В текущем году 
размер МРОТ составляет 19 242 рубля. 

trud.ru 
 

Путин анонсировал новую систему оплаты труда бюджетников 
В России в следующем году протестируют новую систему оплаты труда бюджетников, 

сообщил Владимир Путин на конгрессе «Национальное здравоохранение». 
«Разброса в зарплатах медиков, учителей, других специалистов, конечно, не должно 

быть. В 2025 году мы отработаем новую, более справедливую модель оплаты труда 
бюджетников в ряде пилотных регионов страны», — сказал президент. 

Он напомнил, что заработная плата медработников привязана к средней зарплате в 
регионах. В то же время этот уровень может значительно отличаться даже в соседних 
субъектах Федерации. 

Как сообщал министр труда и социальной защиты Антон Котяков, речь идет о том, что в 
структуре зарплат повысится доля оклада, а компенсационные и стимулирующие выплаты 
стандартизируют. Другими словами, должна быть единая и понятная для работников система. 

Ориентиром будет достижение размера оклада в 50% от дохода. В 2025 году систему 
опробуют в пилотных регионах и начнут вводить в 2027-м. 

РИА Новости 
 

На строительство и ремонт медицинских учреждений в РФ в течение следующих 6 лет будет 
выделен 1 трлн руб. 

На строительство и ремонт медицинских учреждений в России будет выделен 1 трлн 
рублей в течение следующих шести лет, сообщил президент РФ Владимир Путин. 

"Мы продолжим укреплять и развивать нашу систему здравоохранения, обновлять ее 
инфраструктуру. В предстоящие 6 лет только на строительство, ремонт и оснащение 
медучреждений будет выделено более триллиона рублей", - сказал Путин на Национальном 
конгрессе с международным участием "Национальное здравоохранение". Особое внимание 
будут уделять улучшению первичной помощи, отметил президент РФ. 

Путин также отметил, что одной из главных целей на предстоящие годы является 
повышение продолжительность жизни. "Я особо подчеркну необходимость снижения здесь 
дифференциации в показателях по этому параметру между регионами страны", - сказал глава 
государства. "В целом, продолжительность жизни должна достичь в среднем 78 лет, а в 
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дальнейшем, как раньше и планировали, предстоит выйти на уровень 80 плюс", - 
подчеркнул Путин. 

Вице-премьер Татьяна Голикова сообщила во вторник журналистам, что планируется 
модернизировать 30 тыс. медицинских организаций первичного звена с 2025 по 2030 год. 
"Нам уже удалось модернизировать порядка 18 тыс. медицинских организаций, где 
медпомощь получают 24 млн наших граждан. 2025-й год - это еще 2 тыс. модернизированных 
учреждений и 2025-2030 годы - еще 30 тыс. Таким образом, 80 млн наших граждан, которые 
получают помощь в этих учреждениях, будут ею обеспечены", - заявила Голикова. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Сбербанк повышает ставки по семейной ипотеке со сверхлимитом на 1-4 п.п. 
С 30 октября "Сбербанк" повысит средневзвешенные ставки при оформлении семейной 

ипотеки, в которых есть сверхлимит денежных средств на 1,4 п.п. в зависимости от размера 
займа. Об этом сообщила пресс-служба кредитной организации. 

"Сбербанк корректирует средневзвешенные ставки при оформлении "Семейной ипотеки" 
со сверхлимитом денежных средств с 30 октября на фоне высокой ключевой ставки и в связи 
с ростом ставок по всем рыночным программам в банке. Средневзвешенные ставки будут 
увеличены в диапазоне от 1% до 4% в зависимости от суммы кредита", – говорится в 
заявлении. 

Так, с 30 октября минимальная ставка по программе "Домклик" будет составлять 9,4% 
при сумме кредита от 12,5 млн рублей. Это касается Москвы и Подмосковья, а также Санкт-
Петербурга и Ленобласти. В остальных регионах ипотечная ставка составит 10% при сумме 
займа от 6,5 млн рублей. 

Уточняется, что ипотека оформляется по ставке банка только если сумма кредита выше 
указанных цифр. В остальных случаях ставка составит 6%. Именно эта цифра в июле 2024 
года и была зафиксирована вплоть до 2030 года, о чем сообщал Минфин. 

Вести 
 

Названы главные вызовы российской экономики к концу года 
Главным вызовом российской экономики в конце 2024 года станет высокая инфляция. 

Согласно консенсус-прогнозу Банка России, к концу 2024 года инфляция может достигнуть 
7,3%, и вероятность такого сценария можно оценить в 80%. Об этом «Газете.Ru» сказала 
доцент кафедры корпоративных финансов и корпоративного управления Финансового 
университета при правительстве РФ Ольга Борисова. 

«Однако геополитическая нестабильность может усугубить ситуацию, увеличив 
прогнозируемый уровень инфляции. В 2025 году ожидается стабилизация благодаря мерам 
Банка России по ужесточению денежно-кредитной политики. Второй вызов — ослабление 
рубля. Рост ключевой ставки с июля 2023 года в 2,53 раза привел к снижению спроса на 
кредитные ресурсы, что временно сдерживает инфляцию. Однако ослабление рубля 
продолжает оказывать давление на экономику. Банк России прогнозирует, что инфляция в 
2025 году может колебаться в пределах 4–4,5%, но фактические цифры могут быть выше, 
учитывая высокую покупательную способность населения и новые риски», — отметила 
экономист. 

Третий вызов — торговые барьеры и санкции. По словам Борисовой, препятствия в 
международной торговле продолжают оказывать негативное влияние на российскую 
экономику. Введение новых санкций, которые могут быть объявлены в конце 2024 — начале 
2025 года, вызовет дальнейший рост параллельного импорта и усиление импортозамещения, 
спрогнозировала экономист. Восстановление стабильных логистических цепочек и 
взаиморасчетов может занять до трех-пяти лет, оценила эксперт. 

Четвертый вызов — замедление темпов экономического роста. Борисова сказала, что 
снижение темпов роста ВВП до 0,5–2,5% в 2025 году станет одним из значимых рисков. 
Экономист пояснила, что повышение ключевой ставки ЦБ продолжит сдерживать 
экономический рост. Преодоление негативной динамики Борисова назвала возможным не 
ранее 2026 года, с запуском новых социально значимых проектов за счет бюджетных денег. 
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Пятый вызов — кадровый голод. По мнению Борисовой, до конца 2024 года рынок 
труда будет испытывать дефицит квалифицированных специалистов, что уже стимулирует 
рост заработных плат. С 2025 года ситуация может усугубиться из-за ужесточения 
миграционной политики, что приведет к временному росту кадрового голода, уверена 
экономист. 

«Газета» 
 

6. Разное 
 
Стало известно, зачем Зеленский хотел получить «Томагавки»: хотел ударить по 
Москве 

Издание The New York Times раскрыло часть секретного приложения «плана победы» 
Зеленского. Выяснилось, что глава Украины запрашивал у западных партнеров ракеты 
«Томагавк». Только Зеленский не единственный, кто хотел «пригрозить» России этими 
ракетами. 

По данным газеты, Зеленский попросил «Томагавки» как составляющую неядерного 
пакета сдерживания – одного из пунктов предложенного им «плана победы». «Томагавки» 
могут поражать цели на расстоянии более 1500 километров – в семь раз дальше, чем 
ATACMS. Анонимный высокопоставленный американский чиновник заявил NYT, что это 
«абсолютно невыполнимая просьба». По словам собеседников издания, Киев не предоставил 
Вашингтону убедительных доводов для использования такого дальнобойного оружия. А 
список потенциальных целей на российской территории превысил количество ракет, которое 
могли бы представить Украине как США, так и другие союзники. 

Зеленский не первый, кто захотел использовать «Томагавки» в качестве 
«сдерживающего фактора». В рамках июльского саммита НАТО в Вашингтоне было 
объявлено, что с 2026 года США разместят на территории ФРГ этот вид дальнобойных ракет. 
Согласно совместному заявлению Штатов и Германии, такое решение демонстрирует 
«приверженность Соединенных Штатов НАТО и их вкладу в европейское интегрированное 
сдерживание». 
 Реакция российской стороны на эти заявления последовала незамедлительно. 
Председатель Совета Федерации РФ Валентина Матвиенко заявила, что в случае 
размещения «Томагавков» в Германии «ответ России будет жестким и адекватным». В 
российском МИДе официально пригрозили «военным ответом» на это решение. «Без нервов, 
без эмоций будем вырабатывать прежде всего военный ответ на эту новую игру», - сказал 
замглавы МИД Сергей Рябков. 

В чем же особенность этих ракет, раз ими так активно пытаются «пригрозить» России? 
Об этом «МК» рассказал руководитель Центра изучения военных и политических конфликтов 
Андрей Клинцевич: 
 «Американцы и Россия взяли на себя обязательства по тому, чтобы не изготавливать 
ракеты средней и меньшей дальности, то есть все, что выше 500 километров и меньше 5000 
километров. Позже американцы решили немного обойти эту историю, особенно, когда мы 
вышли из этого договора, и создали наземную пусковую установку для «Томагавков» - 
комплекс «Тифон». Фактически они получили наземный комплекс с дальностью 2,5 тысячи 
километров. Особенность в том, что это высокотехнологичная крылатая ракета, которая 
может идти по рельефу местности, обходя комплексы ПВО. 

Это серьезное оружие, и попадание его в руки Зеленского, гарантированно грозит тем, 
что он попытается нанести удар этими ракетами по Москве, Санкт-Петербургу и другим 
крупным городам. Риски очень большие. Американцев мы предупредили, что это чревато, 
потому что мы точно так же можем создать проблемы и для американцев, например, на одной 
из их баз, которых более 800 по миру. Но Зеленский просит все, что только можно попросить, 
в том числе и ядерное оружие, хотя было понятно, что американцы его не дадут». 

- Был ли какой-то шанс получить эти ракеты или это слишком серьезный риск для 
американцев? 
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- Стопроцентной вероятности никогда не бывает. Американцы могут сначала 
отказаться, как это было с ракетами ATACMS, а потом передать. В любом случае эти ракеты 
ничего не изменят. Чтобы что-то поменялось, их нужно тысячи, а такого количества нет даже 
у американцев. Даже если 100 штук передадут и куда-то они долетят, это не смертельно. А 
вот то, что ответно мы можем придумать для американцев, например, передать такого рода 
вооружение их противникам на Ближнем Востоке или в Африке, где может быть нанесен удар 
по их базам, – это уже высокая вероятность, поэтому американцы понимают, что лучше так не 
делать. 

МК 
 

Отношения с Грузией как пример новой нормальности 
Современные отношения России и Грузии – это новая нормальность, в которой нет 

места бессмысленному символизму, зато в полной мере присутствуют практические интересы 
сторон. 

Эта практичность распространяется в равной мере как на текущие вопросы отношений, 
так и на саму их философию. Содержание этой философии определяет, естественно, Россия, 
как наиболее сильная держава и полюс притяжения для всего окружающего нас 
пространства. 

России совершенно не нужны любовь и уверения в преданности со стороны соседей. В 
том случае, если они не являются, как Беларусь, нашими военно-политическими союзниками, 
вполне достаточно, чтобы они не делали России гадостей, жили своим умом и понимали, что 
любой мир лучше ссоры. И те, кто получил сейчас большинство на выборах в парламент 
Грузии, это прекрасно понимают. 

Однако не стоит расслабляться и думать, что современное положение – это навсегда. 
Нравится нам это или нет, но отношения между народами не бывают предопределенными и 
представляют собой постоянное взаимодействие сдержек и противовесов. Благоприятное 
для интересов России развитие Грузии – это результат российской политики, которая и в 
будущем должна оставаться бдительной. 

Состоявшиеся с интервалом в одну неделю первый тур президентских выборов в 
Молдавии и голосование за депутатов парламента в Грузии показывают нам, насколько 
разными стали судьбы народов бывшего СССР. И отношение ко всему происходящему там со 
стороны России. 

В первом случае мы все видели, как была проигнорирована воля абсолютного 
большинства проживающих в Молдавии ее граждан: «европейские» поправки в конституцию 
республики протащили за счет минимального перевеса голосов тех, кто физически на ее 
территории не находится и никак не связывает личную судьбу с родным краем. Определение 
будущего маленькой страны было полностью денационализировано правящей группировкой 
и зарубежными соотечественниками. 

В Грузии все произошло совершенно иначе. Там как раз президент республики, часто 
находящаяся подолгу за ее пределами гражданка Франции, возглавляет лагерь проигравших. 
А победу одержали силы, опирающиеся именно на волю основной массы постоянного 
населения. 

Правящая партия «Грузинская мечта» не является пророссийской силой, как бы в этом 
ее ни обвиняли на Западе. Наоборот, представляющий ее глава республиканского 
правительства уже на следующий после выборов день заявил, что вопрос о восстановлении 
дипломатических отношений с Россией не стоит. И обвинил нас в том, что Россия якобы 
«оккупирует» 10% грузинской территории. Имеются в виду Абхазия и Южная Осетия, 
независимость которых Россия признала после военной авантюры Михаила Саакашвили в 
августе 2008 года. 

Отчасти такие заявления, конечно, стоит рассматривать, как желание подсластить для 
США и Евросоюза пилюлю поражения их клиентуры на выборах в парламент. Отчасти служат 
нам хорошим напоминанием, что не надо путать благоразумие соседей с их желанием 
страстно дружить с Россией. Что, на самом деле, касается не только Грузии: абсолютное 
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большинство стран, которые не поддерживают санкции Запада, союзниками 
России не являются. 

Однако в мире, где самостоятельное принятие решений стало дефицитным товаром, 
способность к нему стоит намного дороже любых заверений в братской любви. 

Есть в науке о международной политике такое скучное и малопонятное слово, как 
субъектность. Оно означает именно это – способность государства к тому, чтобы его политика 
определялась на основе собственных национальных интересов. Вроде бы достаточно 
очевидно, что так оно и должно быть. Но пример той же Молдавии показывает, насколько 
бывает с точностью до наоборот. Когда важнейшие политические решения – это продукт 
всего, что угодно: от стратегических манипуляций Вашингтона до личных интересов 
отдельных политиков, но не подлинных интересов и воли большинства граждан. 

Мы видим подобное во Франции, где президент ядерной державы думает только о том, 
как его действия скажутся на перспективах собственного трудоустройства в Брюсселе или 
совете директоров транснациональной корпорации. В Финляндии, где малообразованная 
премьер затащила страну в НАТО, а потом переместилась в крупный международный 
консалтинг. Несчастный народ Украины стратегические маневры США вообще втянули в 
трагический для его судьбы конфликт с братской Россией. Грузия, наоборот, наученная 
драматическим опытом первых десятилетий независимости, делает выбор в пользу того, 
чтобы жить своим умом.  

Поэтому думается, что отсутствие дипломатических отношений, как и прочая символика, 
не имеют здесь для России фундаментального значения. Важно то, что с дипломатическими 
отношениями или без них внешнюю политику Грузии определяет правительство, способное 
смотреть на карту и понимать экономические интересы голосующего за него населения. 
Поэтому даже при закрытых посольствах в Москве и Тбилиси между нашими странами 
существует регулярное авиасообщение, безвизовый режим передвижения граждан, а 
двусторонний товарооборот за первые девять месяцев 2024 года составил порядка 1,8 млрд 
долларов. 

Географическое положение Грузии делает ее одновременно прекрасным «мостом» для 
международной торговли и совершенно безнадежным случаем в условиях крупного 
вооруженного конфликта, от которого страна и ее население ничего не выиграют в любом 
случае. Неслучайно в ходе предвыборной кампании партия «Грузинская мечта» уделяла 
особое внимание сравнению Грузии с тем, что происходит сейчас на Украине. 

В результате мы видим то, что отчасти может рассматриваться как прототип отношений 
России с большинством стран бывшего СССР. Как и любой прототип, он имеет несколько 
утрированный характер: никто не говорит, что отсутствие формальных дипломатических 
связей является панацеей от возникновения конфликтов. Но он показывает, насколько 
несущественным может быть соблюдение привычных процедур в том случае, если 
добрососедство является осознанным внутренним выбором. А политика определенного 
государства является национальной в хорошем смысле этого слова. 

Для нас сейчас важно следить не за тем, с каким усердием власти соседей 
отрабатывают поклоны в адрес Москвы, а за тем, в каком направлении развивается их 
собственная политическая система. В том случае, если она остается управляемой с 
национальной территории, отражает интересы населения и экономики, за будущее соседей и 
наших с ними отношений можно быть сравнительно спокойным. Но если за самым 
прекрасным фасадом происходит переход лояльности элиты и населения к одному из 
крупных внешних партнеров, то есть все основания тревожиться. И это повод для достаточно 
решительных действий. 

И последнее: нужно усвоить, что когда речь идет о будущем, никакая текущая ситуация 
не является предопределенной. Современная Грузия, самостоятельная и вдумчивая, может 
измениться в худшую сторону под воздействием даже случайных факторов. Народ Молдавии 
может вернуть себе право определять свою судьбу в том случае, если найдется способная 
его поддержать внешняя сила. Или рухнет сила тех, кто лишил его этой возможности. Точно 
так же мы не можем судить сейчас с полной уверенностью о перспективах внешней политики 
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других стран Закавказья, Центральной Азии или наших соседей на западе. 
Международным отношениям вообще не свойственно постоянство и стабильность. 

Соседей не выбирают. Но их дружественное или враждебное поведение является 
результатом наших собственных постоянных усилий. Напоминать другим о том, что мир 
лучше войны, добрососедские отношения с Россией принесут пользу, а враждебные вред, – 
работа, которая не может прекращаться никогда. 

Взгляд 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 30.10.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 97,33 ▲ 0, 10 

EUR 105,44 ▲ 0, 21 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 
 


